
 

 

    升学经验与建议 

                                                                刘炙清 

大家好，我叫刘炙清，2019 年 6 月毕业于海南大学数学系。大四上学期的时候，机缘

巧合之下，我放弃了原来的计划，加入了“海南大学高技能留学项目”，决定来日本深造。

2019 年 4 月初跟着项目来到日本，进入亚细亚友之会外语学院学习日语。2021 年 2 月，我

被埼玉大学的经济经营专攻的修士课程录取。借学校提供的这个宝贵的机会，很荣幸跟大家

分享我的考研经历与建议。 

一、我的经历 

我跟项目其他大学三年级的同学不同，当时我已经是大四下了，且我来日本的决定很突

然，大家在一心学日语的时候，我一直在忙毕业论文的事情，刚来日本一个月，又匆匆赶回

国参加毕业论文答辩，所以我五月底再回日本的时候日语水平还没有到 N4。在这关键打基

础的时候，我落下了一些课程，别的同学都在准备 7 月份的 N2 考试，而我这个大一届的学

姐还在补基础，也曾一度感到不安。好在语言学校的齐藤老师和福田老师经常鼓励我，跟我

聊天，给了我莫大的信心与鼓舞，我的日语学习也渐渐步入了正轨。然而我的日语考试与考

研之路都并不是一帆风顺的。2019 年我报了十二月份的 N2 考试，很遗憾，差了几分合格。

但我并不甘心，我知道自己水平并不是这样的，于是我更加努力背学校发的单词册，除此之

外，每天上课认真做学校发的模拟题，课后自己找 N2 和 N1 的真题来练习，下决心 2020 年

七月份我一定要过 N1。但是，2020 年的疫情，导致七月份日语能力考取消了，我再次陷入

了焦虑中。年底就要准备升学的我，没有日语成绩，我觉得自己考不上了。此时学校的大泽

老师建议我们考 J-test，初次接触这个考试的我用了整个六月份来备考，最后考了一个跟 N2

水平相当的分数。2020 年 7 月至 2020 年 12 这个期间，我只能认真准备年底的日语考试和

专业课，并完成研究计划书。因为我是转专业的，学起来也很吃力，只能花更多时间去一遍

又一遍地看专业书。2020 年 10 月份，我报了只需要面试的法政大学的修士，但没有 N1 的

我第一轮书类审查就被刷掉了。虽然难过但我不能停下学习的脚步，2020 年 12 月份，我如

愿考过了 N1。2021 年一月份至二月初我一直在备考埼玉大学。埼玉大学虽然没有笔试，但

面试时间是出了名的长，幸运的是，在此期间，语言学校的大泽老师，岩琦老师和宫原老师

兢兢业业地给我修改研究计划书，仔细到修改了每一句话的语法和逻辑。有了一篇优秀的研

究计划书之后，老师们开始帮我练习面试，一次次从不同的角度给我建议和启发，此过程中

我不断完善自己的面试稿，有了强大的自信与勇气，让我在考试的时候能从容冷静地回答教

授的问题。在此真心感谢三位老师的付出。当然，我要感谢的也不只是这三位老师，还有校

长和副校长的支持与鼓励；疫情期间事务所臧老师和申老师每一天的健康关怀；以及每一位

任课老师的付出。整个过程充满了辛酸与无奈，好在我并没有放弃，老师们并没有放弃，都

说好事多磨，在我们共同的努力下终于拨开云雾见月明。 

二、我的建议 

日语：认真完成学校的作业，多记词汇，有事没事找自己感兴趣的电视剧，动漫或者新

闻来练自己的听力和语感。最重要的还是要多说，下课时没事就跟老师聊天，不要怕出错，

经常说你会发现自己口语在明显提升。关于考试，越早过 N1 越好，不然年底升学会很麻烦。  

   英语：目标不是东大这种 top 校的话，托业 700+是可以报大部分学校的，当然有能力的

也可以考托福。 

   专业课：一定要明确自己的目标，越早开始学习越好，毕竟时间越多，准备也会越充分。

写研究计划书可以上 cinii，j-stage 和谷歌学术找参考文献。面试稿一定要自己动手用日语写，

自己写才能形成自己的思路，这样考试时才能以不变应万变。写好了再给老师修改语法错误。 

   合格是一个新的起点，希望大家今后都能考上自己满意的院校，我们一起努力！用你自

己的努力来证明，你一点儿也不比别人差。 


